



CASAL DELS PAÏSOS CATALANS
DE LA PLATA
CENTRE CULTURAL I SOCIAL

MEMORIA: correspondiente al ejercicio con cierre 31 de diciembre de 2023.

En el mes de **FEBRERO** de 2023, Iniciamos juntos un nuevo año lectivo, con renovadas fuerzas y con los mismos objetivos de siempre: promoción y difusión de la cultura catalana así como también vincularnos con las instituciones y expresiones culturales locales, preparando el espacio y organizando las diferentes propuestas para este nuevo año . Durante **MARZO**, recibimos la visita desde Catalunya del director de “**Radio América Barcelona**”, el platense y primer presidente de nuestro Casal, **Germán Capdevila**, quien con generosidad y afecto a nuestra institución, nos ofreció instalar el equipo de tecnología necesario para que nuestra sede sea una extensión de esta Radio dirigida a la comunidad catalana del exterior, con el objetivo de ser generadora de contenidos de interés y entretenimiento. Aceptamos con toda alegría y responsabilidad esta propuesta y durante todo el año participamos de un encuentro semanal en el **programa “A banda i banda”**. Se iniciaron también las **Clases Regulares de Lengua Catalana**, en sus diferentes niveles, con la posibilidad de rendir los exámenes oficiales del Ramón Llull a fin de año en nuestra sede. Siempre con la preparación de la **prof. Esther Barnet**, quien también participó de la **2da Trobada virtual de Perfeccionament de professors de entitats catalanes del exterior**, organizada por el centre català de Rosario, así como también es colaboradora del programa infantil “**Xocolata i Contes**” propuesta que surge desde “**Casals en Xarxa**”. Se lanzó la convocatoria de voces para ambas Corales: **Coral Montserrat** (adultos) y **Philia, Coral Jove**, bajo la dirección de **María Stacchiotti** y **Gina Alvarado**, quien será reemplazada desde agosto por María, en la dirección del coro joven. Dichas corales han realizado un año de presentaciones muy nutridas y variadas en diversas instituciones locales y provinciales, participando Coral Montserrat en el mes de agosto en un Encuentro Coral en Concepción del Uruguay, Entre Ríos y Philia, en la ciudad de Tandil, pcia de BsAs, representando a nuestra entidad y promoviendo el repertorio de música catalana donde se presentan. Se dio inicio en este mes, al **XV Ciclo de Exposición de Artes Plásticas y Fotografía**, con la coord. de la Lic en Artes Visuales, nuestra socia **Tamara Siminkowich**, quien durante todo el ciclo llevó a cabo las inauguraciones y cierres de muestras con gran afluencia de público, el cual se contactó tanto con la historia de nuestro Casal como con la gran actividad cultural que lleva a cabo día a día. Pasaron numerosos artistas de nivel, diversidad de obras y técnicas y, según los meses relacionándose con fechas significativas: mes de la Mujer, Sant Joan; Diada; Mes de la Infancia, Primavera, Fin de Año etc. Asistimos los días 18 y 19 de marzo en el Casal de Catalunya de Buenos Aires a la **Reunión Anual de Directivos de Casales del Con Sud**. Se contó con la presencia del **director general de la Catalunya Exterior, Rafael Caballeria** y fue espacio de intercambio y acuerdos para buscar líneas comunes de soporte y trabajo conjunto. Lo destacado de este mes fue la **Visita a nuestro Casal, del Presidente de la Generalitat de Catalunya, Pere Aragonès, la Consellera d'Acció Exterior i Unió Europea, Meritxell Serret y, el Representante de la Delegación de Gobierno Catalán del Cono Sur, Josep Vives**. Recorrieron las instalaciones, se interiorizaron de las actividades culturales que aquí se desarrollan, firmaron el libro de honor y compartieron en amena charla, historias de vida e

inquietudes con los socios presentes, compartiendo un almuerzo de camaradería. Un acontecimiento único, relevante para nuestro Casal y su comunidad, que nos llena de orgullo. El viaje del presidente formó parte de la agenda de un recorrido por los países de América del Sur: Colombia, Uruguay, Argentina y Chile, para reforzar las relaciones políticas, económicas y culturales con esta región latina.

En el mes de **ABRIL** se inició el **Espacio de Enseñanza de Lengua y Cultura Catalana en la UNLP**, según convenio firmado desde el 2022. Con esta propuesta abierta se visibiliza la presencia catalana desde la promoción de su lengua como también las charlas y conferencias brindadas a lo largo del ciclo en esta alta casa de estudios, con expositores como: **Lic. Tamara Siminkowich; Prof e investigador Saúl Casas; Prof. Nazareth Pucciarelli; Lic. Ana María Altamirano; Prof. Esther Barnet**. En el mes de **Sant Jordi**, salimos a la calle con variadas actividades para la celebración del **día del Libro y de la Rosa**: Entregamos rosas y punts de llibre en las **Librerías de City Bell**: “City Bell Libros” y “Patio Interno”; realizamos el **acto central en la Plaza Belgrano de City Bell**, donde participaron las **Puntaires** y nuestras **Corales**; hubo **Rueda de Poesía, Espacio de Arte Infantil; presentación y lectura del “Cuento de la Bisavia: La leyenda del dragón”** ilustrado por la socia **Moni Carrica** y editado por nuestro casal. Se distribuyeron rosas, señaladores y folletería. Hubo gran afluencia de público. También hicimos una visita al **Colegio Gaudí, nivel Primario**, donde se compartió con alumnos de 3er año la leyenda del patrono de Catalunya, las tradiciones del pueblo catalán y personalidades destacadas como Antonio Gaudí. En último lugar, se realizó una **clase especial de Sant Jordi en la UNLP**. Como todos los 27 de abril, **Día de la Virgen de Montserrat**, patrona de Catalunya, concurrimos a la parroquia Nuestra Señora de Lourdes donde se encuentra entronizada una imagen de “La Moreneta “ y participamos en la Misa dedicada a la comunidad catalana oficiada por **el padre Gerardo Gallo**, finalizando con el canto de “**El Virolai**”. Tuvo lugar en este mes, la **Asamblea General Ordinaria para aprobación de Memoria y Balance y la elección de la Nueva Junta Directiva con período 2023/2024, lista “Casal Avui”** cuya conformación es la siguiente: **Presidente**: Rosa A. Torres. **Vicepresidente**: Pilar Travería. **Secretaria**: Graciela Eterovich. **Prosecretaria**: Esther Barnet i Josemaria. **Tesorerera**: Cristina Eterovich. **Protesorerera**: Dolores Torres Sánchez. **Vocales**: Olga Serquera, Pedro Ciciarelli, Juan Semerena Torres, Justina Santillán Iturres, Estanislao Santillán Iturres, Tomás Semerena Torres, Raúl Padilla, María Laura Perdomo, Saúl Luis Casas, Montserrat Mateu, Mabel Grigera y Javier Lastiri.

En el mes de **MAYO** y hasta julio, participamos del **curso de capacitación “Com millorar la participació de les comunitats catalanes a l’exterior”**, a cargo de la **consultora Tandem Social** y promocionado por la Subdirección Gral de Participación Ciudadana, de la Generalitat de Catalunya. Se llevó a cabo el **“Taller de Trencadís”**: brindando una oportunidad para descubrir esta técnica tan característica del modernismo catalán, con la guía de la profesora **Carolina Cadelli**. Siguiendo con propuestas de la tradición catalana se presentó una **“Muestra de Puntaires”**: con un recorrido por la historia de este arte tan antiguo y valioso del encaje “a bolillos”. La profesora **Mónica Montes** y sus alumnas dieron muestra de ello con la riqueza de sus producciones. Se replicó durante el año su presencia y arte en un **Taller de Bolillos** brindado en el mes de junio, su **participación en la Trobada Cultural de BsAs** y en la muestra de **“Tramas Navideñas”** de fin de año. Un orgullo contar con la creatividad de este grupo humano. Representando al Casal dels Països Catalans de La Plata, **Esther Barnet y Rosita Torres** participaron del panel de la charla :**“Relaciones entre las Colectividades y sus**

países de origen. Desafíos y propuestas", en el marco del lanzamiento de la Comisión de Diversidad Cultural del Consejo Consultivo de Asociaciones Civiles de la **UNLP**. Iniciando el mes de **JUNIO**, *tuvimos propuesta de Cine* en nuestro Casal. Con la visita del **"Ciclo de Cine Vasco Itinerante"**, que trajo a nuestra casa, la película del **director catalán Marcel Barrena: "Mediterráneo"**, con la presentación y moderación del debate post película, de **Carlos Gabilondo**. Celebramos en este mes la **Fiesta de Sant Joan**: este tradicional recibimiento del nuevo Solsticio, recreado en nuestra sede con toda alegría y participación con: Ron Cremat, hierbas aromáticas, cocina catalana, armado de ramos y quema de los deseos ,con gran presencia de parte de nuestros socios. En torno a los festejos de esta fecha, realizamos una actividad conjunta con el Casal de BsAs, el de Montevideo y el de Rosario, organizando la **Gira del cantante catalán "Jordi Ninus"**, pudiendo disfrutar del recital que tuvo lugar en el Teatro Margarita Xirgu, del Casal de BsAs. En el mes de **JULIO**, se inició una nueva entrega de el **"Taller de Sabores de la Cuina Catalana"**, de la mano de nuestra socia "cuinera" **Pilar Travería**. Con nuevo recetario para ofrecer, cocinar y degustar; esta propuesta se replicó en varias oportunidades hasta noviembre, con una participación muy entusiasta de socios y no socios de la comunidad platense. En el mes de **AGOSTO**, celebrando el **"Día de la Niñez"**, brindamos un espacio particular en la Exposición de Arte con los verdaderos protagonistas: una Muestra de más de 40 producciones del **"Taller Jóvenes Artistas"**, de **Mónica Ruiz**. También hubo producciones de alumnos del Colegio Gaudí de Villa Elisa, nivel primario. Los homenajeamos con certificados de participación, una rica merienda y sorpresas. El mes de **SEPTIEMBRE** lo iniciamos con el **acto del Inmigrante Destacado** en el **Salón Dorado del Palacio Municipal**. Desde la Dirección General de Colectividades y Tradicionalismo de la Municipalidad de La Plata, participamos de este acto conmemorativo por el "Día del Inmigrante" y, representando a la comunidad catalana, fue seleccionada nuestra socia **Rosa María Torres Sánchez**. En la Conmemoración de **"La Diada Nacional de Catalunya"** tuvimos en la sede de nuestro Casal, un acto conmemorativo de esta fecha emblemática de la vida catalana, recordando el hecho histórico y su espíritu reivindicativo, en un encuentro donde no faltó el canto de "Els Segadors", el mensaje del President de la Generalitat y el clima de catalanidad que nos caracteriza. En este mes tuvo lugar la **XVI Trobada Cultural de Comunitats Catalanes del Con Sud d'Amèrica:22, 23 y 24 en el Casal de Catalunya de Buenos Aires**. Con la participación de representantes de la Generalitat y de Casales de nuestro continente, fue un espacio de encuentro, charlas, talleres y diferentes manifestaciones de la cultura catalana coincidiendo con el circuito de la "Noche de los Museos" en CABA. Nuestro casal participó en múltiples propuestas: Muestra y presencia de Artistas Plásticos Platenses; Puntaires; Coral Philia y Montserrat; Taller de Trencadís con el armado del Logo de la Trobada, Conferencistas de nuestro Casal y además hicimos entrega a los casales presentes de los libros editados : "Catalanes en La Plata" 2da edición y "Cuento de la Bisavia; Leyenda del Dragón". Fue una gran experiencia participativa, de colaboración, esfuerzo y dedicación que nos dejó muy bien posicionados como comunidad activa. En el mes de **OCTUBRE**, tuvimos el **Homenaje a la Música Catalana**, que se realizó con gran éxito en el **Teatro de Cámara de City Bell**. Fue un espectáculo integral: hubo **Grupos Corales, Danza y Arte**, en el contexto del **"Mes del 27 Aniversario de nuestro Casal"**, no faltó el brindis y la torta que compartimos con todos los presentes. En nuestra sede, lo celebramos con la primer **Paella presencial** en nuestro salón Francesc Maciá. Llegando el mes de **NOVIEMBRE**, tuvimos la **Presentación del Libro: "De Aldeas y Colonias, cuaderno de viaje al corazón de los**

Alemanes del Volga", de nuestro socio **Horacio A. Walter**. Un trabajo personal por las raíces de esta comunidad instalada en nuestro país, con tanta riqueza en sus historias y tradiciones.

Una nueva experiencia de **Lecturas Políglotas: invitados por la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP**. Proyecto de Extensión para replicar las Lecturas Políglotas del **Martín Fierro**, con motivo del "Día de la Tradición" en honor al escritor **José Hernández**. Participamos de esta experiencia leyendo en idioma catalán algunos cantos, la socia Olga Serquera y Rosita Torres, con **traducción de Enric Martí i Muntaner**. Cabe destacar que, durante todo el año, nuestra **Bibliotecaria Mercé Quixal**, estuvo trabajando en el ordenamiento de libros y todo lo que atañe a préstamos y devoluciones de ejemplares, tarea que realizó con mucha dedicación y empeño. Respecto al proyecto de inventario y ordenamiento del **Fondo de Archivos** del legado de la **Biblioteca Fivaller Seras de la Obra Cultural Catalana**, la archivera **Camila del Portal** ha realizado una entrega en power point de todo lo realizado en esta primera etapa de trabajo y relevo.

Se pudo continuar en este tiempo, con otra instancia importante del **Trámite de Usucapión**, para poder llegar a obtener la escritura de posesión correspondiente. El mismo lo está llevando a cabo el abogado especialista **Leandro Safi**. También se invirtió este año en las mejoras y actualización de la **página web** de nuestro casal: <https://casalcatalanlaplata.com.ar> y se creó una **página especial para los cursos de catalán**: <https://cursoscatalan.ar>, trabajo realizado por **Marina Losada**. Las demás redes se encuentran muy activas día a día en la difusión y están a cargo de **Paula Pérez Espinosa**. Se deja constancia y se destaca durante el año, el trabajo complejo y de gran entrega de las personas que llevan adelante el **pedido de Solicitud y Justificación de las Subvenciones otorgadas por el departamento d'Acció Exterior i Unió Europea del Govern de la Generalitat de Catalunya** que, sin su concesión y aporte no sería posible afrontar la totalidad de la planificación de actividades y funcionamiento de nuestra institución.

Concluimos el año en el mes de **DICIEMBRE**, cerrando todas las propuestas regulares de este ciclo y además, el evento de la "**Festa de Final d'Any**" con las costumbres y tradiciones típicas catalanas: **Tronc de Nadal: Caga Tió; Cant de Nadales, Exposició de "Caganers"**; y por supuesto no faltó la Canasta Navideña con productos catalanes y el Brindis final, con los buenos deseos de todos.

Enfatizamos en esta Memoria, la colaboración y participación de muchos socios y socias a lo largo del año, con gran compromiso y entusiasmo en la amplia gama de gestos, necesidades y acciones cotidianas que se realizan más allá de las actividades y proyectos anuales, para que el casal tenga presencia, sus espacios sean estéticos, funcionales y amigables. La **Junta Directiva**, con sus reuniones mensuales, su apoyo y gestión, lleva adelante este gran desafío de ser una institución cultural y social abierta, con propuestas variadas y de nivel. Esto se lleva a cabo con la riqueza de la diversidad de su comunidad y en un clima de familia y armonía. Nos sentimos muy satisfechos de este camino recorrido en un año 2023 colmado de acontecimientos importantes y de actividades más que interesantes. Nuestro agradecimiento a todos los que acompañan y lo hacen posible.

.....

